

*L'Adresse—M. O'Kurley*

Une société humanitaire et compatissante constitue un autre objectif à atteindre. Les Canadiens ont toujours accordé beaucoup d'importance à la tolérance et à la justice. Nous nous soucions de la qualité de la vie dans notre pays pour tous nos citoyens, et nous avons toujours reconnu notre obligation d'aider les moins favorisés, au Canada et à l'étranger. Le gouvernement Mulroney croit à ces valeurs.

C'est une ironie du sort que ce soit précisément la volonté de conserver des programmes sociaux de qualité dans les années à venir qui fait que la réduction du déficit est si importante.

C'est pourquoi, en dépit de nos problèmes financiers, nous continuerons à apporter un soutien aux familles et aux personnes âgées tout en aidant davantage les citoyens à faible revenu.

Cependant, la sécurité du revenu n'est qu'un des grands défis auxquels notre société est confrontée. Un projet de loi sera proposé pour établir un programme national de garde des enfants. Si nous devons avoir un programme de ce genre, j'aimerais personnellement que les avantages soient offerts aux mères qui choisissent de rester chez elles pour élever leurs enfants aussi bien qu'à celles qui travaillent.

On poursuivra la lutte visant à enrayer la violence familiale, les mauvais traitements infligés aux enfants et l'abus des drogues ainsi que la recherche pour le SIDA et les maladies du vieillissement. On continuera la réforme du droit pénal, notamment un examen de la Loi sur les jeunes contrevenants, et nous réglerons la question de l'avortement.

Ce faisant, nous nous inquiétons également que les progrès de la science dans le domaine des techniques de reproduction, de l'insémination artificielle, de la fécondation *in vitro*, de la transplantation d'embryons et de la maternité de substitution ne nous permettent pas de faire face assez rapidement aux problèmes que soulèvent leurs répercussions morales, religieuses, juridiques et sociales. C'est pourquoi nous chargerons une commission royale de faire enquête sur les incidences de ces nouvelles techniques de reproduction dans la société canadienne.

Ce sont toutes des mesures visant à relever les défis de notre société en mutation. Notre démarche reflétera les valeurs canadiennes, et nous avons l'intention de faire en sorte que ces valeurs soient encouragées à l'échelle mondiale.

C'est aussi pourquoi nous avons l'intention de continuer à défendre les droits de la personne et de lutter contre le fléau de la famine. C'est pourquoi nous travaillerons de concert avec nos alliés et nos voisins du Nord pour établir une nouvelle éthique de coopération dans l'Arctique. C'est pourquoi nous continuerons à appuyer vigoureusement les Nations Unies et ses organismes et nous participerons aux activités de maintien de la paix.

C'est pour cette raison que nous relèverons les niveaux de l'immigration tout en continuant d'appliquer, avec justice et fermeté, la nouvelle législation sur les réfugiés. C'est aussi pour cette raison que nous continuerons de soutenir fermement la cause du désarmement et que nous prêterons notre voix à ceux qui souhaitent la paix dans les régions troublées du monde. La générosité et la compassion décrivent bien la société canadienne actuelle qui se fonde sur la justice et la tolérance. Voilà les valeurs qui inspireront notre politique intérieure et étrangère.

Nous nous engageons finalement à défendre la cause de l'unité nationale en favorisant l'éclosion des valeurs qui font du Canada un pays unique. Nous sommes l'un des pays les plus dynamiques, les plus pacifiques et les plus prometteurs du monde.

Lorsque nous nous comparons à d'autres nations, nous comprenons pourquoi un diplomate étranger a déjà dit du Canada qu'il était en quête d'un problème auquel il avait trouvé une solution. Nous avons beaucoup accompli en un peu moins d'un siècle. Nous avons énormément de raisons de nous réjouir et de célébrer. Nous aurons l'occasion de le faire lorsque nous fêterons notre cent vingt-cinquième anniversaire en 1992.

En attendant, nous voulons créer un sentiment d'unité parmi tous les Canadiens. Nous continuerons donc de favoriser l'épanouissement de notre vie culturelle et d'enrichir notre patrimoine multiculturel. L'île d'Elk se distingue par la richesse de sa culture car elle compte de nombreux citoyens d'ascendance britannique, allemande et ukrainienne ainsi que des descendants de Français, de Hollandais et d'autres nationalités. Nous nous assurerons que la voix culturelle du Canada est entendue partout, à la radio et à la télévision, dans les films et sur les vidéos. Nous présenterons un nouveau projet de loi sur la citoyenneté et nous créerons une fondation canadienne des relations inter-raciales pour favoriser l'harmonie au sein de notre pays.

Nous prendrons également des mesures pour renforcer nos institutions politiques. Nous continuerons dans la foulée de la réforme parlementaire. Nous aurons de nouvelles normes parlementaires sur les conflits d'intérêts et une commission sera chargée de recommander des changements ou des réformes dans notre législation électorale. Pour ma part, je souhaite que cette législation tienne davantage compte des personnes âgées et des régions rurales.

Finalement, nous continuerons de chercher une constitution pour tous les Canadiens, qu'ils soient Albertains ou Québécois. Nous croyons que la ratification de l'Accord du lac Meech est indispensable à l'évolution de la Constitution canadienne. Avec le Québec qui reprendra un rôle actif dans les discussions, nous pourrions nous pencher sur des questions telles que la réforme du Sénat, les droits linguistiques et les droits des autochtones, les